

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 100
Rebaja proporcional al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1.50
En el resto de España, trimestre, id. 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, viernes 30 Agosto de 1895

N.º 4218

SECCION POLITICA

Nuestra marina

Estamos plenamente convencidos de que nuestros clamores en cuanto se refieren a los asuntos de Marina se pierden en el vacío; esto no obstante, no podemos callar ante tanto y tanto desastre como ha sufrido, viendo que los enormes sacrificios impuestos al infeliz contribuyente son estériles en absoluto, y no aparece jamás la justificación de las grandes sumas invertidas en la creación de una Armada.

Si el ministro de Marina quisiese tomarse la molestia de contestarnos, nosotros le haríamos esta sencillísima pregunta: ¿Cuál es el barco de que el Gobierno puede disponer en estos momentos, sin peligro?

Perdido, desgraciadamente, el "Reina Regente"; con averías, más ó menos graves, el "Filipinas", esperando en Las Palmas algún remiendo que le ponga en condiciones de hacerse á la mar; el "Infanta María Teresa", y el "Luzón", completamente inservibles; el "Destructor", incapaz de destruir nada; viene el telegrafo á participarnos que apenas salido de Algeciras el acorazado "Pelayo" hubo de regresar á Puento Mayorga por haber sufrido una avería en la bomba de alimentación, que le impide proseguir su viaje.

A nosotros no nos sorprenden estas cosas del "Pelayo", pues recordarán nuestros lectores que cuando fué botado al agua en Tolón, decíamos (y con nosotros toda la prensa independiente), que el famoso acorazado no reunía condición alguna; que el casco había sido desechado por los oficiales de la Marina francesa, y que en las pruebas de celeridad para el recibimiento definitivo de los buques de guerra, debía dejarse la mala costumbre, denunciada por la "Review Británica", de buscar maquinistas ingleses, que con un carbón especial elevaban la presión de las calderas á más atmósferas de las que pueden resistir, acelerando artificialmente la marcha; y como esto constituye un gran peligro, necesariamente los buscados con ese solo objeto piden y cobran dietas enormes.

Es verdaderamente escandaloso que habiendo invertido España tan-

to como Italia, tenga esta nación una marina respetada por las naciones más poderosas en el Océano, y nosotros no tengamos apenas un buque que pueda disparar un cañonazo sin peligro inminente de una catástrofe. Y no ya solo carecen nuestros buques de condiciones, sino que nuestros arsenales están exhaustos, y ni carbón tenemos, escatimándolo hasta la miseria, sin que la economía producida se vea por ninguna parte.

Podía muy bien el Sr. Beránger dedicar algún cuidado á estas importantísimas cuestiones de su departamento, aunque estamos en la convicción de que esto no tiene fácil remedio, y desconfiamos mucho de que quien debe pueda hacer algo, en vista, no de mala voluntad, sino de añejos errores incorregidos, y acaso, si continuamos así, incorregibles.

(La Justicia).

El patriotismo

de la Trasatlántica

"La Voz Montañesa", llama á voces la atención pública, para que esta se entere del precio exorbitante que nos cuesta el transporte en los llamados "magníficos vapores", de la Trasatlántica, del personal y material de guerra.

Las cuentas que el estimado colega publica no pueden ser más concluyentes.

Helas aquí:

Por pasaje de 137 jefes á 560 pesetas	76.960
Por idem de 1.642 capitanes y oficiales á 525	862.050
Por id. de 1.364 sargentos á 180.	245.520
Por id. de 46.903 soldados á 160.	7.504.480
Total.	8.689.010

"A esta respetable suma—añade el colega—hay que agregar la importante cantidad que arroja el transporte de material de guerra, que paga 100 pesetas por metro cúbico, y una peseta por kilogramo de materias explosivas, contando como materia explosiva la cartuchería, y una subvención por cada vapor extraordinario, que se justiprecia por el número de millas que recorre."

Personas autorizadas han asegurado á "La Voz", que si ese servicio se hubiera sacado á concurso, ó

se anunciara para el retorno, habría empresas que lo hubieran realizado ó lo realizarían con un cuarenta por ciento de economía sobre esos precios.

Confiamos, sin embargo, no ya en el patriotismo de la Trasatlántica—que ese ya sabemos hasta donde llega—sino en el católico fervor de sus accionistas, para que Dios toque sus corazones y les obligue á abusar menos de las circunstancias, ya que el gobierno—en el que hay ministros que cobran dividendos de dicha compañía—tolera estos abusos, en otro país inaguantables.

Martínez Campos

y «El Mercantil Valenciano»

Un diario de Madrid publica una carta del general Martínez Campos—no precisando el nombre de la persona á la que fué dirigida la misma—en la cual se leen los siguientes párrafos:

"Las promesas nunca cumplidas, los abusos de todos géneros y en todos los ramos de la administración, la errónea creencia de los gobiernos de creer que no hay otro medio de sojuzgar la isla que el terror, la cuestión de dignidad que impide el planteamiento de toda reforma mientras se encuentre un insurrecto en armas, son una serie de causas que han contribuido y ocasionan el profundo malestar que se siente en la isla y que nosotros debemos procurar que cesen si no queremos arruinar la nación.

"Debemos entrar en otra etapa política; yo creo que si Cuba es poco para independiente, es más que bastante para provincia, y que no debemos enviar malos empleados á ella, sino que á los cubanos hemos de darles la legítima representación que les corresponde en la administración y empleos de la isla."

Es la primera y única vez que estamos conformes con el hombre de Sigunto.

"El Mercantil Valenciano" hace suyas con gran satisfacción estas manifestaciones ultramarinas del general Martínez Campos.

SECCION DE NOTICIAS

El atentado contra Rothschild

Noticias recibidas hoy relatando el atentado dirigido contra Rothschild, confirma que la máquina infernal que llegó á poder de M. Yodkowitz, secretario del opulento banquero,

quien milagrosamente se ha librado de las malas artes de los anónimos criminales, estaba formada por dos hojas de cartón, entre las cuales se hallaba la carga de fulminante de mercurio, en cantidad que no bajaría de 30 gramos, según ha podido comprobar el director del laboratorio municipal, Mr. Girard. Otra porción de clorato de potasa debía haber también, que al unirse con el fulminante, fué la que produjo las heridas en la cara del secretario.

Las dos hojas de cartón estaban habilísimamente dispuestas para que quien intentara separarlas tuviera que tirar con fuerza de ellas y se produjera segura la explosión.

La fabricación de la máquina ha requerido, á juicio de M. Girard, la intervención de una persona práctica en química, por lo difícil y aún peligroso que es manipular con las substancias de que se ha valido el autor de ella.

Todo el envoltorio ha sido conducido para su detenido examen al laboratorio municipal.

La policía ha comenzado sus pesquisas con gran actividad, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar nada en concreto. Además hay divergencia en las opiniones acerca de la naturaleza del atentado. Unos le consideran como un acto de venganza realizado por alguno á quien Rothschild no haya querido atender en sus peticiones de dinero; otros como un atentado anarquista.

El envoltorio tampoco ofrece datos que pueden ayudar al esclarecimiento del hecho. Destrozado aquel, solo se ha podido ver que la letra de la dirección era limpia y fina, cursiva, inglesa, bien trazada y demostrando cierta instrucción en quien la trazó.

Por el único sello que franqueaba el paquete, se ha podido deducir que éste provenía del mismo París y acaso timbrado en la Bolsa.

La policía en su afán de averiguar el origen del atentado, ha manifestado que en todo el departamento del Sena solo existen tres fábricas de fulminante, una en Issy y dos en Becon-les Bruyeres.

Actualmente se siguen dos pistas: una referente á un antiguo empleado en la Compañía de ferrocarriles del Norte, cuyo consejo de administración preside M. Rothschild, que trata de abandonar por absurda y otra por indicada por un tal Despica que inexpontáneamente se ha presentado á sus autoridades denunciando á unos individuos á los que oyó días pasados proférer amenazas contra el banquero.

Las heridas que en los ojos ha recibido Mr. Jodkowitz son bastante graves por habersele introducido en ellos pedazos de cristal de los lentes que gasta. Ya ha sufrido la extracción de alguno de esos pedacitos operación que le ha practicado con toda felicidad el doctor Panas.

Este espera que la víctima no llegará á perder la vista. También va algo mejor de las heridas que sufrió en la mano derecha.

M. Jodkowitz nació en Sedan, ejerció la profesión de notario y se halla en París desde la conclusión de la guerra franco-alemana.

La impresión que la noticia del atentado ha causado en París, ha sido extraordinaria, y la fantasía popular ha hecho correr la voz de que los anarquistas habían caído sobre la poderosa casa de los Rothschild.

Últimos Telegramas

Disgustos

Madrid 27, 4 t. Continúa en el Ferrol gran agitación, á consecuencia de la resolución tomada por el Sr. Beranger que se compongan las averías sufridas del crucero Maria Teresa en los astilleros de Nervión. Con tal motivo el Ayuntamiento en masa está dispuesto á dimitir.

Varias noticias

Madrid 27, 5'30 t. El aplaudido diestro Mazantini toreará el domingo en Bayona. Toda la prensa se ha ocupado hoy en la necesidad que se encuentra el gobierno de cubrir en breve plazo las bajas que existen en el ejército de Cuba, precisando que se envíen 25,000 hombres. Es muy probable que el próximo reclutamiento no resulten excedentes de cupo.

Han sido muchos los destrozos que han causado estos días las tormentas en provincias.

El Circo de los Campos Eliseos de Gijón ha sido destruido por un voraz incendio, siendo muchas las pérdidas materiales.

No hubo ninguna desgracia personal.

Se halla indispuerto el ministro de la Gobernación.

La Emperatriz de Alemania se halla también enferma de bastante gravedad.

La firma de la Reina Regente en San Sebastián, ha carecido hoy de interés general.

El Sr. Castelar llegará á Barcelona á principios de la semana próxima.

La guardia civil de Castellón ha encontrado en un monte de la provincia 17 carabinas, un sable y unos 300 cartuchos.

Dichas armas estaban cubiertas en un saco.

Créese que dichas armas pertenecen á la partida últimamente levantada en Gochaval.

El atentado Rosthschild—Ya terminó—Al agua.

Madrid 27, 7'20 t. Se han hecho numerosas prisiones en París, de sospechosos anarquistas con motivo del atentado contra el secretario del barón Mr. Rosthschild.

Ha terminado por completo la huelga de Alcoy.

El cañonero Hernan Cortés ha sido botado al agua sin ningún contratiempo.

Lo celebramos

Madrid 27, 9'15 n. El secretario de Rosthschild ha sido operado con toda facilidad extrayéndole los médicos de todas las partículas de la carta explosiva que tenía incrustadas en el ojo.

Las heridas no han tenido la gravedad que en un principio se creía.

Los médicos aseguran por fin que no perderá el ojo.

Se supone fundadamente que entre los detenidos con motivo del atentado dinamitero, se encuentra el presunto criminal.

El asegura que el gobierno francés, hará un escarmiento para exterminar á los anarquistas.

Despedida. — Otra combinación.—Más fuertes.—El oro.

Madrid 27, 11 n. Esta tarde á las seis ha salido con dirección á Valencia el batallón de Cana-

rias que debe embarcarse pasado mañana en el trasatlántico «León XIII» con destino á Cuba.

La despedida que se les ha hecho ha sido entusiasta y conmovedora.

Anúnciase una nueva combinación de gobernadores civiles.

El Japón construye nuevos fuertes.

Supónese que prepara otra intentona.

El oro de Buenos Aires se cotiza á 335.

Ultimas noticias

Madrid 28, 2 m.

Se asegura que brevemente se hará un sorteo de tenientes coroneles para Cuba.

Ha ocurrido un encuentro entre nuestras tropas y los insurrectos.

Los enemigos dejaron en el campo 15 muertos, poniéndose en precipitada huida.

Nuestras tropas tuvieron cuatro heridos.

Reina tranquilidad completa en todo el territorio marroquí.

En Singapore hace extragos el cólera morbo asiático.

En Tornopol han ocurrido algunos casos reguidos de defunción.

Es casi seguro de que no serán llamados los reservistas del 90.

Continúa la agitación en el Ferrol.

El ministro de Marina ha negado la petición de reparar las averías del crucero en aquel arsenal.

EXTRANJERO

Paris 26 de Agosto

Leemos en un periódico de Bélgica:

«La serie de fiestas celebradas en Alemania con motivo de las victorias de 1870 quedará interrumpida hasta el 1.º de septiembre, cumpleaños de la memorable batalla de Sedan.»

Allende el Rhin, el 1.º de septiembre se designa con el nombre de Sedantag, y este año se conmemorará con mas brillo que nunca.

El episcopado católico se asocia también á la manifestación. He aquí en que términos los cardenales, arzobispos y obispos prusianos reunidos en conferencia en Fulda han invitado á los católicos á tomar parte en las demostraciones patrióticas.

«En memoria de la protección divina que se manifestó 25 años atrás á favor de nuestra patria, en circunstancias gloriosas ordenamos lo que sigue: El 1.º de septiembre se cantará un solemne Te Deum en todas las iglesias de nuestras diócesis después del oficio principal. Esta ceremonia se anunciará á los fieles con repiques de campanas.»

Un telegrama de Sofía del 25 publicado por un periódico de Paris se lee:

«El Príncipe Fernando partió ayer para su residencia de verano de Varna, en donde se le reunirán en breve la princesa María Luisa y el joven príncipe Boris, y quizás la princesa Clementina. El ministro Stoilof sufrirá tal vez una modificación parcial antes de reunirse la Sobranía. M. Stoilof pasará del ministerio del Interior al de Justicia, en reemplazo de M. Mincheritch, que ingresará en la diplomacia. Se encargará de la cartera del Interior un nuevo titular que según dicen, es hombre de puño.»

En un periódico del Mediodía de Francia encontramos con fecha del 26 el siguiente telegrama de Roma.

«Las fábricas de armas han recibido orden de concluir antes de finir el mes actual 200.000 fusiles mas de nuevo modelo.»

Dax 26 de agosto.—Ayer hubo en Dax con gran concurrencia corrida de toros de muerte. Asistió á ella el alcalde M. Denis, diputado.

La cuadrilla de los sevillanos, dirigida por Minuto, mató seis toros en toda regla.

Al sexto toro, bajo al redondeo el comisario especial de Monti de Marsán para decir algunas palabras y espulsar á los toreros, cuando el toro le cogió con las astas y le dió una voltereta con gran aplauso del público, dejándole herido de

bastante gravedad en un muslo y en la cabeza.

Se ha espulsado de Francia á los matadores y picadores que tomaron parte en la corrida de ayer y esta mañana han pasado la frontera.

Nimes 26 de Agosto.—El torero Lafont, que fué herido gravemente el jueves último en la corrida dada en Uchand con motivo de la fiesta votiva, ha fallecido anoche en el hospital á donde se le había trasladado.

Lafont tenía 30 años de edad y era un mero aficionado á los toros.

Paris 27, 6'25 m.

Londres.—Comunican al «Standard» desde Viena, que ayer ocurrieron siete defunciones debidas al cólera en Tarnopol.

Dicen al mismo periódico desde Berlín, que circula el rumor de que el Japón construye dos nuevos puertos militares en Ominato y en la bahía de Yeiko, en el archipiélago de Linkiu.

Telegrafian al Times desde Rio Janeiro, que las condiciones del tratado de paz ajustado con los insurrectos de Rio Grande han sido vistas con desagrado por los partidarios del gobernador Castillos.

Paris 27, 4'30 t.

San Petresburgo.—Los Novosti censuran la duración y el carácter demostrativo de las fiestas militares alemanas, diciendo que constituyen una falta de tacto internacional y perturban la tranquilidad de Europa.

Paris 27, 6'40 t.

El gobierno alemán ha mandado á los cónsules de Alemania en China que vigilen por la seguridad de las misiones alemanas y que en caso de peligro recurran á los buques de guerra alemanes.

Paris 27, 7'20 n.

La sala de examen de las acusaciones se ha ocupado en la cuestión relativa al senador M. Magnier, que aparece comprometido en el negocio de los ferrocarriles del Sur y respecto del que se pedía que fuese sometido al tribunal de los asises, y ha declarado que, sin resolver acerca del fondo de la cuestión, debía declarar nulo el procedimiento seguido porque comenzó antes del término de la legislatura parlamentaria. El ministerio fiscal recurrirá contra esta decisión.

Paris 27, 8'30 m.

Amsterdam.—En Hooquezand se ha declarado un incendio que ha destruido doce casas y un puente.

Paris 27, 9'10 n.

Dax.—Se ha verificado hoy una gran corrida en la que han sido muertos seis toros, los cuales han matado diez y siete caballos. La concurrencia era extraordinaria y no ha ocurrido ningun incidente.

Ecos políticos

La Dinastia comenta las noticias publicadas por el Times y El Diario de la Marina, y dice que es una nueva intriga de los filibusteros.

Agrega que «sería una humillación inaceptable para España ceder un ápice de sus derechos bajo la presión de los separatistas alzados en armas.»

Nos gusta ver al colega en este terreno pero tomamos acta de lo que dice, porque si fuera cierto lo que se atribuye al general Martínez Campos, esperamos ver á La Dinastia defender lo que ahora combate.

Leemos:

«Telegrafian de San Sebastian que el señor duque de Tetuán salió ayer á las tres de la tarde para Santa Agueda.

El ministro de Estado volverá á San Sebastián mañana por la noche.»

Tu salvación, como fiel, no puede sufrir quebranto. Te salvarás, Tyrconel, porque vas de santo á santo.

La Correspondencia de España aboga por enviar más fuerzas á Cuba.

Añade que urge enviar jefes á Cuba, encargados del Gobierno superior de la Antilla.

Afirma que un ejército de 80,000 á 100 000 hombres no puede estar al mando de un solo general, por mucho que tenga.

Un oficial general no puede descender á pequeños detalles, y es preciso enviar está alta oficialidad pronto, porque quizás en octubre ya fuese tarde.

Hace notar que el cuidado de las cuestiones del mando superior de Cuba obligaría al general Martínez Campos á faltar á las direcciones de las operaciones.

Porque en otra parte, indica que el general Arderius carece de fuerza moral para las grandes empresas á que está llamado el ejército de Cuba.

Dice que urge el envío de dos generales que conozcan á Cuba é inspiren confianza al partido español.

Todo esto es predicar en desierto, porque el general Martínez Campos, por causas que no podemos adivinar, está resuelto á hacérselo todo solo.

Pero como se trata de España, que está muy por encima de las individualidades por muy altas que sean, creemos que ha llegado la hora de que el Gobierno se imponga.

Si sucede un contratiempo por la testarudez del general no será porque la opinión pública haya dejado de manifestarse.

MAHÓN

A las diez de la mañana, de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver del bondadoso joven D. Manuel Conforto y Tuduri,

fallecido á causa de mano alevosa á la temprana edad de 18 años.

Un numerosísimo cortejo ha tributado tanto al expresado joven como á su distinguida familia el aprecio y consideración que merecen de estos habitantes que deploran el suceso de que aquél fué víctima en la noche del sábado en el vecino pueblo de San Luis.

Acompañamos en el sentimiento á tan apreciable familia.

Procedente de Marsella ha llegado en la mañana de hoy el vapor Ciudad de Mahón, limpio de sus fondos, el cual saldrá directamente para Barcelona el próximo jueves 5 de Setiembre, según puede verse por el anuncio que en la sección correspondiente publicamos.

Llamamos la atención de nuestros lectores hácia el anuncio del Ayuntamiento de esta ciudad sobre la reunión que debe celebrarse el próximo lunes 2 de Setiembre á las una de la tarde con objeto de arbitrar recursos, con que atender al alivio de las clases menesterosas.

Recomendamos la asistencia de las personas que por su posición ó medios prácticos con que llevar á cabo tan laudable pensamiento.

La familia de D. Gabriel Conforto nos ha suplicado demos en su nombre las gracias tanto al elemento militar como á las personas de esta población que han asistido al entierro de su infortunado hijo Manuel, haciendo con ese acto de cariño más llevadero el pesar que en estos momentos les embarga; encargo que cumplimos acompañandoles en su hondo pesar.

Se aproxima el día de la festividad de Ntra. Sra. de Gracia, sin que hasta ahora sepamos en que consistirá el programa de la misma, sin embargo de haberla acordado celebrar nuestro Ayuntamiento.

Difícil será que, atendida esta circunstancia y la crisis obrera por que atravesamos, que haya en la citada fiesta la debida animación.

Los diarios de Madrid se lamentan de la elevación del precio del calzado que dicen ser de un 20 por 100 sobre el anterior. Los síndicos del gremio de fabricantes, alegan que el precio ha tenido forzosamente que elevarse, á consecuencia del aumento exorbitante que han tenido las pieles y los cueros. Llamamos sobre este punto la atención de nuestros fabricantes de calzado.

Noticias militares

Condecoraciones.—Se ha concedido al general de brigada D. Agustín Luque la Gran Cruz de la Orden del M. M. con distintivo rojo y pensión de la semidiferencia entre el sueldo que disfruta y el empleo superior inmediato.

Destinos.—A la zona de reclutamiento de Getafe el coronel electo del regimiento Reserva de Baleares n.º 1, D. Arturo Alvarez.

Al regimiento Reserva de Baleares n.º 1 el teniente coronel de la zona del reclutamiento de Baleares D. Ricardo Pérez Barrios.

Al regimiento Regional de Baleares número 1, el capitán del regimiento Reserva de Baleares n.º 1 secretario de causas del juzgado permanente D. Rafael Rosselló.

Al regimiento Reserva de Baleares número 1 el capitán del regimiento Reserva de Filipinas D. Antonio Tur Salas.

Al id. del regimiento Reserva de Rosellón D. Antonio Ruiz Narvaez.

Al id. de la escala de reserva, ascendido, D. Carlos Martín Cubes.

Al regimiento Cazadores de Treviño, el primer teniente, ascendido, del escuadron regional Cazadores de Mallorca, D. Manuel Villalonga Borneo.

Al escuadron regional Cazadores de Mallorca, el segundo teniente del regimiento Lanzeros del Príncipe, D. Valentin Massanet Beltrán.

Al primer batallón del regimiento Infantería de Sicilia, el médico provisional del escuadron regional Cazadores de Mallorca D. Mariano Buzón Alvarez.

Al 2.º batallón del regimiento Infantería de León, el 2.º del Regional de Baleares núm. 1, D. Francisco Grancha Alexandré.

Al escuadron Cazadores de Mallorca el id. D. José Martí Vendoza.

Al 2.º batallón del regimiento Infantería Regional de Baleares número 1, el id. D. José Claver Estevez.

Al gobierno militar de Mahón, en comisión, al escribiente provisional del Cuerpo de Oficinas militares don Ignacio Cortacans Botella.

Se ha dispuesto continúe en el Gobierno militar de Mahón no obstante su ascenso el escribiente de 1.ª clase, del Cuerpo de Oficinas militares, D. Emilio Alvarez Margarida.

Farmacéuticos.—Se convoca un concurso de oposiciones para cubrir diez plazas de farmacéuticos segundos del Cuerpo de Sanidad militar, que tendrá lugar en Madrid el día 2 de Noviembre próximo.

Instrucción práctica.—Se dispensa el año actual del curso de oficiales de Artillería en la Escuela Central del Tiro.

Retiros.—Se ha confirmado en definitiva, el provisional señalado para Pollensa, al carabinero Manuel Perez Fuentes.

Idem para Palma al id. José Puig Oliver.

Redenciones.—Se ha concedido la rescisión de compromiso voluntario, mediante la entrega de 1.500 pesetas en la Delegación de Hacienda, al soldado del regimiento Infantería regional de Baleares n.º 1, Francisco Montaner Gay.

Se ha negado al soldado del referido regimiento Anselmo Pujada, por haber transcurrido el plazo que determina la ley de reclutamiento.

Han sido pasaportados para Valencia y Zamora los médicos provisionales D. Juan de Marco y D. Amador Hernández, destinados al 11.º Regimiento montado de Artillería y Regimiento Caballería de Talavera n.º 15 respectivamente.

Vacantes.—De maestro armero del regimiento Caballería de Vitoria residente en Jerez de la Frontera con sueldo anual de 1.000 pesetas y derechos pasivos.

SECCION FINANCIERA

España Industrial.—La junta general celebrada el domingo próximo pasado acordó repartir un dividendo de intereses de 25 pesetas por acción.

SOCIEDADES

Casino El Progreso SAN LUIS

Este Casino celebrará bailes las noches del sábado y domingo con la banda de música del referido pueblo; en dichos días se servirán comidas y bebidas de todas clases.

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

Este Casino celebrará bailes las noches del sábado y domingo con la banda de música del citado pueblo que dirige el aventajado D. Juan Sintés Bañer; en dichos días se servirán comidas y bebidas de toda clase en igual forma que los días anteriores, á cuyo efecto el conserje don Miguel Sintés tiene hechos los preparativos necesarios.

Casino Unión Republicana

Socorros Mutuos

Se convoca á la Junta Administrativa para la sesión ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo á las cuatro de la tarde.

Se ruega la puntual asistencia de todos los Comisarios de barrio.

Mahón 29 de Agosto 1895.—El Director, Jaime Roselló.

Circo Colón

Esta sociedad dará el domingo próximo 1.º de Setiembre su acostumbrado baile, y se está preparando para estas fiestas de Ntra. Sra. de Gracia dar dos lucidos bailes de despedida de temporada de verano y agradecida de los concurrentes á ella no reparará gastos para que resulten lucidos, así es que aprovechen pollos y pollitas los tres últimos bailes.—La Comisión.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 31 Sábado

San Ramón Nonnato confesor y San Amado obispo y confesor.

Sale el Sol á las 5'27.—Pónese á las 6'33.

Luna: sale 2'46 T.—Pónese 11'32 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 30.

De Marsella vapor «Ciudad de Mahón», cap., D. Bernardo Cabot, con 20 trips, y lastre.

De Alcudia laud de pesca «Ensenat», pat., Francisco Ensenat, con 5 trips, y arreos de pesca.

Buques despachados

Día 30.

Para Pollensa laud de pesca «Amorosa», pat., Juan Ensenat, con 2 trips, y lastre.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Noticias varias

Madrid 29, 4'40 t.

Han ocurrido nuevos encuentros con los insurrectos de Cuba, en los cuales han sufrido éstos bastantes bajas.

D. Jaime de Borbón ha llegado á Alemania y desde allí ha felicitado al general Azcárraga por el éxito obtenido en la concentración y embarque de los reservistas.

Segun se dice se concederá el toisón de oro á los Sres. El-duayen y Montero Ríos.

Se cree que la escuadra española visitará Valencia y Barcelona.

El Senado brasileño ha aprobado una amnistía general para los delitos políticos.

De utilidad para los estudiantes.—Nada de Cuba

Madrid 30, 8'30 m.

La Gaceta publica una Real Orden concediendo un plazo hasta el próximo Octubre para que puedan celebrar exámenes aquellos alumnos á los cuales

les falta una ó dos asignaturas oficiales.

Nada nuevo de Cuba.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 30, 12'00 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Table with 3 columns of numbers: 13088 Jerez Sevilla, 18949 1208 1166, 24336 4579 2298, 23281 19854 21723, 20790 16070 7467

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 29, 4'30 t.

Table with 2 columns: 4 por 100 interior 67'67, 4 por 100 exterior 77'12, 4 por 100 amortizable 31'45, B. H. de Cuba 1886 101'37, Id. id. 1890 89'37, Banco Hispano Colonial 00'00, Acciones ferro-carril Francia 18'35, F. Norte 22'70, Id. Orense 00'00, Id. Almansa 00'00, Obligaciones Francia 52'00, Id. Norte 00'00, Id. Orense 00'00, Id. Almansa 53'37, Compañía Trasatlántica 89'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . 00 rs. vn. paga alcista. Exterior . . . 00

Ayuntamiento de Mahón

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento ruego á todos los propietarios, agricultores, cosecheros, comerciantes é industriales de este término municipal se sirvan concurrir á una reunión que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día dos de Septiembre próximo á la una de la tarde, al objeto de facilitar medios de subsistencia á la clase obrera que carece de trabajo.

Atendida la importancia del objeto de esta reunión, espero se servirán concurrir con puntualidad para acordar los medios más eficaces de conjurar la crisis que atraviesa la clase obrera. Mahón 30 Agosto 1895.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.

Alcaldía de Mahón

REEMPLAZO

Habiendo el mozo del actual reemplazo Francisco Peirus Carreras alegado la exención del servicio militar por tener un hermano sirviendo personalmente en los cuerpos armados del Ejército y no quedarle al padre del mozo otro hijo varón mayor de diez y siete años contraída con posterioridad al acto de la clasificación y declaración de soldados, se hace público á fin de que los mozos interesados puedan presentar las reclamaciones que les convengan en el expediente que se tramita en la Secretaría de este Ayuntamiento. Mahón 30 Agosto de 1895.—El Barón de las Arenas.

Para alquilar

Lo está la casa calle San Alberto número 25. Informes, Moreras 26.

Anuncios.

EDICTO

Don Juan de Olivar y Febrer, Barón de las Arenas, Alcalde de esta Ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargo alguno en la oficina que la recaudación tiene establecida en Mahón calle la Infanta n.º 8 durante los diez primeros días del próximo Septiembre y á las horas de 9 de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 Mayo de 1888.

Mahón 23 Agosto 1895.—El Alcalde, el Barón de las Arenas.

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado á esta ciudad el fiel contraste de esta provincia D. Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico-decimal se presenten desde mañana hasta el día 7 de Septiembre próximo inclusivos en el piso bajo de las Casas Consistoriales de 8 á 12 de la misma y de 2 á 6 de la tarde con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, San Clemente y Lluemesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos puntos con el mencionado objeto.

Mahón 29 Agosto 1895.—El Barón de las Arenas.



La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

En virtud de convenio celebrado entre la Sociedad «Mahonesa de Vapores» y la Compañía de Navegación «La Menorquina», con fecha 30 de Julio último según escritura pública otorgada ante el notario D. Francisco Mercadal, quedó constituida esta Sociedad Anónima con un capital social 625.000 pesetas dividido en 1250 acciones al portador de 500 pesetas cada una. Y habiendo manifestado varias personas que no tienen interés en la Mahonesa ni en la Menorquina, deseos de adquirir acciones de «La Marítima», desde esta fecha hasta el 31 del corriente á las 9 de la noche, queda abierta en el domicilio del infrascrito Director Naviero una suscripción de acciones, que se repartirán á prorrata el día 1.º de Septiembre á las 10 de la mañana si el importe de las suscritas excediera de la suma que la Sociedad tiene disponible.

Mahón 1.º Agosto de 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Con el fin de evitar el abuso que desde algún tiempo se viene cometiendo en el despacho de pasajeros á última hora retardando la salida de los vapores por falta de tiempo material para despachar la debida documentación, desde el próximo domingo 18 del actual estará abierto el despacho de pasajeros en las oficinas de esta Dirección hasta media hora antes de la salida de sus vapores y los pasajeros que se despachen después de dicha hora deberán hacerlo á bordo, donde pagará un recargo de 10 por 100 sobre el precio de su pasaje.

Mahón 12 Agosto de 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Para Argel con escala en Palma

Saldrá el próximo martes día 3 de Septiembre á las 5 de la tarde el vapor-correo

NUEVO MAHONÉS

al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Admite carga y pasajeros, á los precios anunciados.

Mahón 28 Agosto de 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, el Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Para Barcelona directamente

Limpio de fondos saldrá el próximo jueves día 5 de Septiembre á las 6 de la tarde el vapor

CIUDAD DE MAHÓN

al mando del capitán don Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros á los precios anunciados.

NOTA: Este viaje directo será el último de la presente temporada.

Mahón 30 Agosto 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

NODRIZA

Hay una joven que desearía encontrar criatura para amamantar.

Para informes calle San Gabriel n.º 2.

LA MAQUINISTA NAVAL

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Molinos de viento

Construidos de hierro del sistema mas perfeccionado y sólido que se conoce

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

Tarifa de precios

De 14 caballo	Pesetas 270
» 12 »	» 315
» 10 »	» 450
» 8 »	» 575
» 6 »	» 700
» 4 »	» 900
» 3 1/2 »	» 1450

Para informes en los talleres de la referida sociedad en el Cos-Nou de este Puerto.

En venta

Lo está el predio «Torroben nou» del término de Alayor, y un huerto coníguo de árboles frutales en Calanporter, juntos ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Subastas

El día 10 de Septiembre á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 46 de la calle de los Frailes de esta ciudad, perteneciente á la herencia de doña Inés Rotgen y Taltavull, bajo el tipo de 6.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

El día 15 de Septiembre á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta de la casa número 27 de la calle del Rosario de esta ciudad, perteneciente á la herencia de D. Juan Vidal y Vives, bajo el tipo de 4.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en el referido despacho.

PENSIONADO

para alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza

EN EL ESTABLECIMIENTO QUE DIRIGE

D. JUAN BENEJAM

— EN CIUDADELA —

En este modesto centro de enseñanza se recibe á los niños desde ocho años en adelante y se procura educarlos á conciencia. Viven como en familia, armonizando los efectos domésticos con la disciplina escolar.

Para informes materiales, dirigirse al mismo director del establecimiento.

Colmado La Mallorquina

Moreras 52,

Mahón

Garbanzos Mazagán 1.ª Kilo Ptas. 0'45
Id. Id. 2.ª » 0'40
Habichuelas blancas Valencia » 0'40
Id. color Id. » 0'40
Arroz superior » 0'50
Avellanas » 0'60
Aceite Mallorca extra » 5'40
Id. Id. Id. » 0'70
Id. Id. 1.ª » 5'00
Id. Id. Id. » 0'65

Azúcares de muchas clases y demás comestibles á precios limitados.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arayaleta, 3, Mahón.

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarlas los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Curar el asma atacando las causas productoras del mal. GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde é crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón del vencimiento de 1.º de Octubre próximo de valores del Estado y locales.

Mahón 20 Agosto 1895.—Gofañons, Carreras y C.ª.

Cambio Mahonés

Cupones

Se negocian los de Cubas y Exterior vencimiento 1.º Octubre 1895.

DINERO

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas.

Informes: Mahón, Devá, 16, 1.º

LA VID

Manuel Beltrán

— MAHÓN —

Este establecimiento acaba de recibir gran surtido en vinos de Jerez y Cognac de la tan renombrada casa de los señores González Byass y Compañía de Jerez.

Las personas de esquisito paladar pueden contar con esta especialidad por primera vez en Menorca.

Para vender o alquilar

Lo está la casa calle Mayor n.º 90 de Villacarlos. Informes su dueño, Moreras 13, Mahón.

Para vender

Una casa en Villacarlos calle de la Fuente n.º 5. Informarán calle de San Alejo n.º 18.

Lo está la casa n.º 45 de la calle de San José. Informes en esta imprenta.

Lo está la casa n.º 5 de la calle de San Pedro. Villacarlos. Para informes en la calle de San Elías n.º 7, Mahón.

Lo está un huerto de recreo. Para informes en esta imprenta.

Lo está una espaciosa casa con huerto recién construida, calle de Ramirez frente la fábrica de hielo. Informes, Plana 22.

Lo está por 200 duros una casa calle del Alba número 11, que forma esquina con la calle de Alayor. Informes, calle de Andreu num. 15.

Lo está una casa, sita en el Cos del pueblo de San Luis, frente al «Moli de enmitx». Para informes al Conserje del Casino de El Consey.

Lo está desde el 1.º de Octubre próximo la casa n.º 65 de la calle de San Luis, frente al Casino, en el pueblo del mismo nombre. Informes, Mahón, Moreras, 26.

Lo está una casa, sita en el Cos del pueblo de San Luis, frente al «Moli de enmitx». Para informes al Conserje del Casino de El Consey.

Lo está desde el 1.º de Octubre próximo la casa n.º 65 de la calle de San Luis, frente al Casino, en el pueblo del mismo nombre. Informes, Mahón, Moreras, 26.

Lo está una casa, sita en el Cos del pueblo de San Luis, frente al «Moli de enmitx». Para informes al Conserje del Casino de El Consey.

B. Fabregues, impresor.